

Parroquia y Municipalidad de Acolman.



No hay conformidad en los autores respecto á la etimología de la palabra *Acolman*. Apuntaremos varias opiniones.

«Lugar en que se copió el hombre,» según el Sr. Orozco y Berra.

«Objeto que no tiene más que hombros y brazos,» dice el Ilustrísimo Señor Obispo Vera, siguiendo á Fr. Gerónimo de Mendieta.

«Agua que se torció con la mano,» viene de *a* agua; *coltic*, cosa torcida; y *maill*, mano, afirma el Sr. Lic. D. Manuel de Olaguíbel.

«Cauce desviado por el trabajo del hombre,» es la significación común que se le dá á la palabra en el mismo pueblo de Acolman.

Acolman está situado á los 19° 30' 52" de latitud Norte y á 0° 14' 57" E. de longitud de México; está á la altura de 2,290 metros sobre el nivel del mar; su clima es templado, el terreno seco y en algunos puntos arcilloso. Las lluvias son moderadas y en el invierno hiela con frecuencia.

Acolman fué fundado en la época en que los chichimecas poblaron el Anáhuac y la parroquia fué erigida en el año de 1,561.

La jurisdicción eclesiástica comprende:

Acolman, cabecera formada con los barrios de Tenango, San Pedro, Juanico, Santa María, San Marcos, San Agustín y Sacango que en conjunto tienen: 1,019 habitantes.

El Calvario, pueblo, con 405 habitantes; Santa Catarina, pueblo, con 340; Xometla, pueblo, con 421; San Bartolo, pueblo, con 297; San José, hacienda, con 106; Santa Catarina, hacienda, con 80; California, ranchería, con 41. Total, 2,772 habitantes.

La distancia de las haciendas á Acolman es de dos y tres kilómetros respectivamente.

En la actualidad es párroco del lugar el señor Presbítero Don Bernardino Hernández y Córdoba.

Es patrón de la Iglesia parroquial, el gran Dr. San Agustín; cada pueblo, barrio y hacienda, tiene su capilla y por la escasez de recursos no ha podido fundar escuela parroquial.

En el orden político es cabecera de la municipalidad de Netzahualcoyotl, la que mide 161 kilómetros cuadrados de superficie, cuenta con 5,690 habitantes, pertenece al Distrito de Texcoco del Estado de México y linda al N. con las municipalidades de Temascalapa y Teotihuacán, al E. con la de Tepetlaoxtoc, al S. con la de Tezoyuca y al O. con el de la Reforma.

De Acolman á Texcoco hay 17 kilómetros; á Toluca, capital del Estado, 114 kilómetros, y á la ciudad de México 42 kilómetros, estando todos sus caminos públicos en buen estado.

Puede uno ir al mencionado lugar por el Ferrocarril Mexicano, bajando en la estación de Tepexpan, ó por el Ferrocarril Interoceánico, de Escudero. De ambas estaciones á Acolman hay una distancia de dos kilómetros de camino carretero.

En la municipalidad se habla el mexicano y el castellano; corre un pequeño río; la principal industria es la agricultura, abundan el nopal, el maguey y las maderas de construcción, y se produce maíz, trigo, cebada, arvejon y haba.

Las enfermedades endémicas son la pulmonía y la fiebre en los adultos y en los párvulos.

No debemos dejar inadvertido el hecho de que en las tradiciones mitológicas de los chichimecas se señala Acolman, que se dice también: *Aculma*, como el lugar en que nació el primer hombre, brotando de un hoyo en el que el sol lanzó una flecha para engendrarlo.

Parroquia y Municipalidad de Aculco.



Esta municipalidad del mismo nombre con 775 habitantes, perteneciente á la foranía de Huichapan, Distrito de Jilotepec y Estado de México, está situada al pie de una colina, siendo su origen antiquísimo é histórico, pues en ella fué derrotado el Cura de Dolores por Calleja. Llamábase Acocolco, palabra mexicana que significa *en el agua muy torcida* según el Sr. Lic. Rovelo y *en el lugar en que tuerce el agua*, según el Dr. D. Jesús Sánchez.

En el año de 1625 fué establecida una vicaría fija en esta población, administrada por los frailes franciscanos y pertenecía á la Parroquia de Jilotepec. Fué elevada á la categoría que hoy tiene, en 1759 por decreto del Illmo. Sr. Dr. D. Mannel José Rubio y Salinas, fecha 21 de Mayo, siendo su primer Cura secular el Pbro. D. Juan de Otero y el actual D. José Canal.

Está situada á 2,140 metros sobre el nivel del mar, á los 19° 56' 24" latitud Norte y á los 0° 32' 42" longitud occidental del meridiano de México.

El terreno es seco, muy montañoso y las alturas se hallan cubiertas de encinos corpulentos y abundantes, como en las haciendas de Arroyozarco, Ñadó, Jazmín y rancho de la Loma. Riegan la población algunos riachuelos y dos abundantes manantiales, conocidos con el nombre de la Alberca y Ojo de

Agua, habiendo otros de menos importancia. El temperamento es frío y el viento dominante es el del Norte.

Sus límites son al Oeste, Amealco, del Estado de Querétaro; al Norte, Polotitlán; al Oriente Jilotepec, y al Sur Acambay. Su superficie es de 160 kilómetros cuadrados. Hay un molino de harinas y otro abandonado.

Corresponden á la Parroquia los pueblos de Santa María Nativitas con 939 habitantes; Santa Ana con 609; Toxié 880; San Joaquín 183; la Concepción 290; San Lucas 482; San Pedro 436 y los barrios de la Soledad 244 y de San Gerónimo 282.

Las haciendas de la Estancia 12; Arroyozarco 624; Ñadó 386; Jazmín 1200 Cofradías grande 18 y chica 56. Rancherías: Fondó 301; Jurica 92; Bañé 264; Jazmín 337, Texhiñú 136, Guñó 509 y Estancia 49 y el rancho antes de la Loma, ahora de la Purísima 18, haciendo un total de 7,623.

En general todos sus caminos son buenos, el de la Cofradía á la cabecera, es carretero.

Hay dos escuelas parroquiales y otras tantas oficiales, concurriendo á las primeras por término medio unos 30 niños y otras tantas niñas.

Tiene una vicaría fija, llamada Polotitlán, la cual dista 21 kilómetros.

A Jilotepec, cabecera de distrito, hay 46 kilómetros, á Toluca, capital del Estado, 101 y á la capital de México 130. Para trasladarse de esta última á Aculco se toma el Ferrocarril Central en Buenavista hasta Dañú, Polotitlán ó Cazadero. De las dos primeras á aquella población hay 26 kilómetros y se recorren á caballo ó en carruaje de Dañú, á caballo de Polotitlán. De Cazadero, después de cinco horas de Ferrocarril, se toma el de La Torre hasta Cofradía, cuya distancia es de 28 kilómetros y de allí á Aculco hay 2 kilómetros de buen camino carretero.

El idioma dominante es el castellano, aunque en las rancherías se habla mucho el othomí.

Además del señor Cura hay un padre Vicario que le ayuda en la administración parroquial.

Las enfermedades endémicas son el reumatismo, cólicos, fiebres y pulmonías.

La mayor parte de sus habitantes son agricultores, y se produce el maíz, frijol, cebada, trigo y otros cereales. El carbón y la leña se explotan en gran escala.

Las vías de comunicación son el teléfono del Estado que comunica directamente con Timilpa, Acambay y Jilotepec. Un teléfono particular de D. Santiago Lozano hasta Cofradía; de allí el del ferrocarril de «La Torre» hasta Cazadero y de este lugar el del Central. Además, la vía postal cuyo servicio es diario por la línea de Cazadero á «La Torre», la oficina es de tercera clase, dependiente de la administración de Jilotepec.

En la cabecera hay además de la Iglesia Parroquial una capilla, llamada del Señor de Nenté. En el Calvario, que está al Sur de la población y junto al panteón, hace tiempo se comenzó á fabricar otra á devoción del Sr. Rafael Basurto. Muerto éste, siguió con la misma empresa su hijo D. Ignacio. Hace poco tiempo falleció y dejó para ella algunos bienes para que se concluyese, y

sus hijos ya toman providencias para el cumplimiento de su superior y última voluntad. Será dedicada á la venerable imagen de Jesús Crucificado, conocido con el nombre de «El Señor del Calvario.»

Los pueblos antes expresados tienen su respectiva capilla, así como las haciendas de Arroyozarco y Jazmín, celebrándose en ellas el sacrificio de la misa, por turno, en los días festivos.

Parroquia y municipalidad de Axapusco.

La etimología de la palabra *Axapusco*, se explica de la siguiente manera: A-xapuch-co, palabra mexicana, lugar de perforación ó agujero de agua: *atl* agua, *axpochtli*, agujero ó perforado, y la del lugar segun el autor Peñafiel.

En la comprensión de la parroquia de Axapusco existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Atepoxco, «detrás del agua;» Xaltepec, «Cerro arenoso;» Tlamapa, «En la tierra que está á la mano;» Soapayuca, «Medicina de muger;» Ometusco, «Dos conejos;» «Xala, Abundancia de arena;» Tetepantla, «En medio de las piedras;» Hueyapan, «Agua grande» Axotla, junto el agua azul.

La municipalidad de Axapusco está situada á 19° 45' 49" latitud Norte á los 0° 21' 29" longitud Oeste del meridiano de México y á los 2,570 metros de altura sobre el nivel del mar.

Esta parroquia fué fundada en el año de 1,675, pertenece á la Foranía de Pachuca y tiene por patrón á San Estéban, abarca los puntos siguientes:

Santiago Tolman, pueblo, con 970 habitantes; San Miguel Atepoxco, pueblo, con 500; Xaltepec, pueblo, con 750; Tlamapa, pueblo, con 612; Soapayuca, hacienda, con 985; San Miguel, hacienda, con 645; San Antonio Ometusco, hacienda, con 859; Xala, hacienda, con 104; Tetepantla, hacienda, con 587; Axotla, hacienda, con 51; Hueyapan, hacienda, con 612; Total, 8,675 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Pbro. Benito Ramírez:

Tiene una escuela parroquial mixta sujeta á los reglamentos del Gobierno.

Además del templo parroquial, existen en Axapusco las iglesias que tienen los pueblos y haciendas, á razón de una por cada uno.

La población más distante de la cabecera, tiene 7 kilómetros.

En el orden político, el pueblo de Axapusco pertenece al Estado de México y Distrito de Otumba de Morelos y tiene por límites: al Norte y al Este el Estado de Hidalgo. al Sur la municipalidad de Otumba, y al Oeste la municipalidad de Teacalco.

Mide 160 kilómetros de superficie.

El terreno es seco y algo accidentado. El clima es frío y el viento que sopla viene del Norte.

Sus principales producciones son maíz, cebada, arvejón, magueyes de pulque, nopales de tuna, etc.

La cabecera es el pueblo de Axapusco, situado en una loma á 3 kilómetros de Otumba, 140 de Toluca y á 64 kilómetros de la capital de la República.

El idioma más usual en sus habitantes es el castellano.

Sus vías de comunicación son el correo diario, cuya oficina es de tercera clase, dependiente de la local de Otumba, y el Telégrafo del Estado, el cual comunica directamente con Otumba.

De México á Otumba puede uno trasladarse por medio de los Ferrocarriles Interoceánico y Mexicano y de ahí á Axapusco á caballo.

La enfermedad reinante es la pulmonía.

Parroquia y Municipalidad de Alfajayucan.

Pertenece al distrito de Ixmiquilpan del Estado de Hidalgo y á la foranía de Huichapan, del Arzobispado de México, y fué fundada en 1885. Su etimología es desconocida, solo su final *yucan* parece de origen mexicano.

Está situada á los 20° 28' 05" latitud N. y á los 0° 12' 07" longitud O. del meridiano de México; siendo templado su clima.

Pertenecen á ella los pueblos de San Agustín con 515 habitantes; San Pablo con 746; Santa María, 490; San Pedro, 353; San Antonio Tesoquipan, 637; San Lucas, 270; San Francisco, 864; Xhigui, 790; Santhé grande, 219; Baxhte, 420; Taxhié, 427; Xhigui, 363; Xhothé chico, 452; Zorca, 319; Espiritu, 315; San Antonio Corrales, 278, haciendo un total con 1,925 que tiene la cabecera, de 9,796. Cada población tiene su capilla y el Santo Patrón de la Parroquia es San Martín Obispo.

Tiene también dos haciendas, las de Golondrinas y Bermejo.

Distan de la cabecera 6 kilómetros cada una y de la cabecera de Distrito que es Ixmiquilpan 20 kilómetros y tienen 367 habitantes la primera y 127 la segunda.

Los terrenos son muy estériles y por lo mismo solo se cultiva la agricultura cino en poca escala, dedicándose la mayoría de sus habitantes á la fabricación de ayates y sombreros. Sus comercios son de poca importancia.

Los caminos son pedregozos y difíciles, y está limitada al N. por la Municipalidad de Tasquillo; al Sur, por Chapantongo; al Oriente, por Chilcuantla y al Poniente por Tecozautla, todos del Distrito de Huichapan.

Es bastante sana la población y no hay enfermedades endémicas, así como cosas notables.

La única vía de comunicación es el correo federal, siendo agencia de tercera clase, dependiente de la local de Ixmiquilpan.

La distancia á México es de 130 kilómetros y de Pachuca, capital del Estado 84 kilómetros, pudiendo trasladarse á ella desde México por ferrocarril hasta Tula, cuya distancia es de 80 kilómetros y después á pie ó á caballo, no habiendo camino carretero, empleando unas 8 ó 10 horas.

El idioma dominante es el Othomí. Hay escuela parroquial de niños, fundada por el actual Sr. Cura D. Ponciano Félix Cortés, contando con una asistencia aproximada de 20 diariamente.

Vicaría fija y Municipalidad de Almoloya.

Municipalidad del mismo nombre, perteneciente á la foranía de Tejupilco, parroquia de Sultepec y Estado de México. Antiguamente se denominaba de las Cebollas, á consecuencia de la multitud de esta especie de legumbres que allí se producen, y ahora es de *Alquisiras*.

Su etimología es la siguiente, según el autorizado Dr. Peñafiel: *Atl*, *agua-molonis*, manar agua, y la terminación *yan*, verbal; *palabra verbal donde mana el agua*, siendo aztecas estas palabras.

La población de Almoloya está situada al S. O. de la ciudad de México, á los 18° 50' 31" latitud Norte y á los 0° 42' 22" longitud Este del Meridiano de México, siendo su temperamento templado y á 2 300 sobre el nivel del mar.

La época de la fundación de dicha Vicaría no es posible precizarla por la imposibilidad de saberlo. El santo patrón es San Pedro Apóstol.

Tiene de extensión 252 kilómetros y está limitada al Sur por Zacualpan y Sultepec; al Norte por Texcaltitlán y Coatepec Harinas; al Este esta última y Zacualpan y al Oeste Sultepec y Texcaltitlán.

El terreno es seco y accidentado y lo atraviesa la sierra de Sultepec. Está regado por el río, que tiene mucho cauce y abundante agua, así como por ocho arroyos. Cuenta con 74 ojos de agua y 73 acueductos.

Sus habitantes, que son como 7,000, son muy civilizados, y entre ellos hay algunos capitalistas.

Sus caminos son escabrosos, pero muy transitados, habiendo la distancia de 82 kilómetros á Toluca, 155 á México y 16 á Sultepec, y para trasladarse á aquella población ó Vicaría, se toma el Ferrocarril hasta San Juan de las Huertas y después se hace uso de algún caballo porque carruajes no pueden transitar por esos caminos.

El idioma común es el castellano.

Sus productos son el maíz, trigo, arvejón, frijol, haba y caña de azúcar.

Hay fábrica de jabón, molino de trigo movido por agua, la cual abunda, y otras varias industrias.

Tiene su bonito jardín con su kiosco y se esmera la autoridad civil en cuidarlo.

Cuenta con oficina telefónica que comunica con Toluca y su oficina de correos.

Parroquia, Vicaría foránea y municipalidad de Almoloya de Juárez.

Municipalidad del mismo nombre, llamada antiguamente Almoloyan, perteneciente al distrito de Toluca y Estado de México: está situada á 2,680 metros sobre el nivel del mar á 19° 21' 05" latitud N. y 0° 35' 09" longitud Occidental del meridiano de México, teniendo por límites al N. Ixtlahuaca; al Este, Toluca y Temoaya; al S. Zinacantepec y Tlalcilalcalpa y al Oeste, Amanalco y Villa de Victoria. No se sabe á punto fijo cuando fué erigida, pues en el archivo la primera partida que se encuentra es el del año 1611.

Su superficie mide 360 kilómetros cuadrados y descansa sobre una loma, siendo su clima frío, sobre todo en invierno, el terreno seco y los vientos dominan, tes de Occidente á Oriente. Es montañosa en la parte Norte y Occidental y está regado en gran parte por dos arroyos y por el caudaloso río de Lerma. Hay 4 ojos de agua, siendo uno de ellos muy abundante y de hermosa vista, pues sirve de paseo á las familias de esta Villa. Hay también 2 de agua termal y 3 lagunas, aunque pequeñas.

En la plaza principal y frente á la Parroquia existe un jardín, bastante cultivado.

Pertenecen á ésta, los pueblos de Santiaguito con 499 habitantes; San Mateo, con 489; Santa María, con 619; San Miguel, 794 y San Lorenzo, 476. Así como los barrios de San Pedro, con 858 y Cabecera con 934.

Hay además las haciendas de Arroyo, con 85 habitantes; Laguna, con 30; del Río, 198; Salitre con 164; San Nicolás Amealco, 103; Hortaliza, 69; Galera-82; San Miguel, 117; San Cristóbal, 47; Santiago, 38; San Nicolás, 40 y Borejé, 60.

8 rancherías y son las siguientes: Santa Juana, 587; San Diego, 2054; Coyotepec, 291; Yebuciví, 536; Tulillo, 288; Paredón, 284; Dilatada, 578; Potejé-347; y 500 la cabecera, haciendo un total de 9,545.

Cada pueblo tiene su Iglesia y en la cabecera, además de la Parroquial hay la capilla del Ojo de Agua. El Santo Patrón es San Mateo Apóstol.

La etimología es: *Atl agua*; molo, voz impersonal de moloni, *manar la fuente* y yau, *lugar*, lugar en que mana la fuente de agua. (1)

El actual Párroco interino y Vicario Foráneo es el Pbro. D. Manuel María Herrera, quien con permiso de la Sagrada Mitra, reside en Toluca, sin perder su título, gracia que también fué concedida al Sr. Cura Miguel García Requejo, con motivo de la revolución por los años de 60 á 62.

La agricultura en regular escala y el comercio, son las fuentes principales de riqueza de dicha población, en la cual las enfermedades endémicas son el

(1) Lic. Rovelo.

tifo y la viruela. Se produce muy bien el maíz, trigo, cebada, haba, frijol y legumbres.

Las vías de comunicación son el teléfono del Estado que comunica directamente con Toluca y el correo diario, siendo agencia de tercera, dependiente de la administración de Toluca.

El idioma dominante es el castellano y mazahua.

Hay escuelas oficiales para ambos sexos y una parroquial de niños, á la cual concurren diariamente, por término medio, 24 de éstos.

Los caminos son planos y en algunas partes quebrados.

La distancia de Almoloya á Toluca es de 37 á 39 kilómetros, habiendo regular camino carretero, por consiguiente se puede hacer la travesía en carruaje. A México hay 110 ó 112 kilómetros.

Parroquia y municipalidad de Amanalco de Becerra.

Según etimología mexicana, Amanalco se deriva de *Amanalli*, compuesto de *atl*, agua, y de *manalli*, derivado de *mana*, dar ú ofrecer. En la localidad dicen que significa: «lugar cercano de agua,» lo que concuerda con su posición topográfica, pues está cerca de una pequeña laguna que alimentan dos ojos de agua y las vertientes de los cerros inmediatos.

Amanalco es una villa situada á 19° 10' 17" de latitud Norte y á los 0° 48' 36 de longitud Oeste de México, está á 2,300 metros sobre el nivel del mar, su clima es templado y el terreno accidentado.

La población fué fundada en el siglo XVI, formándola algunas familias de indios que iban á pescar en la laguna. Según el libro de bautismos número 3, que obra en el archivo de la parroquia, en el año de 1,693 pertenecía Amanalco á Zinacantepec. Dicho libro está firmado por el R. P. Fr. Francisco de Aguirre Predicador y maestro de la doctrina de Zinacantepec.

El Lic. D. Cecilio A. Robelo afirma que los Padres franciscanos fueron los primeros catequistas de los indios que residían en aquel punto.

Sabemos que todos los primeros bautizados en dicho lugar, tuvieron por madrinas respectivamente á una señora Doña Ana y á otra Doña Angelina, acaso porque eran las únicas bautizadas.

Hoy la jurisdicción eclesiástica comprende: la expresada villa de Amanalco que aproximadamente tendrá 3,000 habitantes; 8 pueblos que son San Gerónimo, San Juan, San Bartolomé, San Lucas, San Miguel, San Mateo, Rincón de Guadalupe y San Sebastián, calculándose en 1,000 los habitantes de cada pueblo. 9 rancherías que son: El Capulín, Agua Bendita, Ocotal, Loma-Arriaga, Capilla Vieja, Laguna Seca, El Temporal, El Ancón y El potrero. No tenemos dato alguno para señalar el número de habitantes en dichas rancherías.

En el curso de tres siglos se han sucedido tal número de señores sacerdotes

en la cura de almas que bien puede calcularse en uno por año. Actualmente desempeña el curato el señor Presbítero Don Emilio Peñalosa y Lara, quien tiene dos vicarios que le ayudan en la administración.

El templo parroquial está dedicado al Gran Doctor San Gerónimo y cada una de las iglesias de los pueblos al santo de su nombre.

La parroquia pertenece á la Foranía de Almoloya el Grande (hoy Juárez).

En el orden político es cabecera de la Municipalidad de su nombre, la que tiene un censo de 9,586 habitantes, pertenece al Distrito de Valle de Bravos del Estado de México, abarca una superficie de 16 kilómetros cuadrados y linda al Norte con la hacienda de la Gavía y la Municipalidad de Allende; al Oriente con la misma hacienda; al Sur con las Municipalidades de Valle de Bravo y Temascaltepec, y al Occidente también con la de Valle de Bravo y la de Donato Guerra.

Riegan la municipalidad 7 ríos y 3 arroyos; tiene 40 ojos de agua potable; las lluvias son moderadas; las heladas fuertes; los vientos dominantes soplan de Oeste al Este. Se produce el maíz, trigo, cebada, arvejón, linaza, papa, haba y chile, y la principal industria es el tejido de sombreros de palma y el cultivo de la fibra de maguey. El idioma dominante es el othomí.

Lo quebrado del terreno hace que sus caminos públicos sean tortuosos, accidentados y angostos; pero en cambio aquel es fertilísimo y ofrece á cada paso bellísimas perspectivas.

El pueblo más lejano de la cabecera parroquial es el de San Sebastián que dista de ella 12 y medio kilómetros; los otros sólo distan 5 ó 6 kilómetros.

La cabecera del Distrito, es decir la ciudad de Valle de Bravos, dista 18 kilómetros y Toluca capital del Estado, 37 kilómetros.

Para trasladarse de México á Amanalco se hace el viaje por el Ferrocarril Nacional Mexicano hasta Toluca, de allí en tranvías hasta Zinacantepec 17 kilómetros, y lo demás por camino de herradura.

Las enfermedades que causan más mortalidad, son el tifo, la fiebre y el paludismo.

Amanalco es Agencia de Correos de 3ª clase y está unido por la red telefónica del Estado de México.

Parroquia y Municipalidad de Amatepec

Etimología: Amalt, que significa en mexicano, papel y tepetl, cerro, pero es indudable que está suprimido el sustantivo árbol, y en este caso la significación completa y lógica es: «Cerro del árbol de papel.»

Municipalidad y parroquia del mismo nombre, perteneciente al Distrito de Sultepec, en el Estado de México y en lo eclesiástico á la foranea de Tejupilco.

Está situada á 2,310 metros sobre el nivel del mar y á los 19° 42' 15" de latitud Norte y a los 0° 42' 12" longitud Occidental del meridiano de México. Su superficie es de 800 kilómetros cuadrados, su clima cálido y sus límites son al Norte, Tejupilco; al Sur, Tlatlaya; al Oriente, Sultepec y al Poniente, Cutzamala de Pinzón, del Estado de Guerrero.

Pertenecen á esta parroquia, cuya cabecera cuenta con 200 habitantes, los pueblos de San Miguel con 150; Santiaguito 180; San Lucas Pueblo Nuevo 80; San Simón 50 y San Felipe 60; así como las haciendas de Matúz, Santa Bárbara, Salinas, Aquiquila, Ahuacatlán, Dolores, San Marcos Acatempan y la Goleta, San Juan Tizapa y las rancherías de Trojes, San José, Cuatro Cruces, Puenteillos, el Cristo, las Joyas, Hacotepan, Chapuluapan, San Martincito, el Salitre, el Sitio, Faro de San Juan, Tlapauco, Hachichilpa y otros varios de poca importancia; haciendo un total de 6,000 habitantes.

Su clima es templado en la cabecera y fría la parte Norte; frío en la montaña de la Goleta y cálido en la parte Sur. Casi nunca hiela, las lluvias son moderadas y los vientos soplan de Sur á Norte.

El terreno es fértil, poco accidentado y húmedo en algunos lugares. A 16 kilómetros de la cabecera se haya la famosa montaña de la Goleta, al pie de la cual se encuentra una hacienda que lleva dicho nombre. Es abundante la agua, pues está regada dicha municipalidad y parroquia por tres ríos y once arroyos, habiendo además una laguna aunque pequeña y treinta ojos de agua.

Hay algunas minas de oro y plata en su comprensión, aunque abandonadas como la de San Simón que es de plata y la de Acatempa de oro.

El idioma dominante de los pueblos es el mexicano y el de los ranchos y haciendas, el castellano.

Dista de la cabecera de Distrito que es Sultepec 33½ kilómetros; de Toluca 100½ kilómetros; de Tejupilco, que es la foranía, 39 kilómetros, y es su límite por la parte Norte y de México 173½ kilómetros, todo de mal camino, sin que pueda uno trasladarse en carruaje. El modo de hacerlo es en ferrocarril hasta Toluca y después de la misma manera hasta San Juan de las Huertas en el de los Sres. Henkel Hnos. De este lugar á Amatepec á caballo ó á pie, empleando un día entero.

Aunque no hay padre Vicario, podría haberlo, según confesión de su actual párroco, el Pbro. D. Apolinar Sánchez. Cada pueblo tiene su capilla, siendo el Santo Patrón San Gaspar.

Las escuelas parroquiales no se han establecido por algunas dificultades surgidas, existen solamente las oficiales.

Las vías de comunicación son el teléfono del Estado que comunica directamente con Sultepec y éste con Toluca; así como el correo oficial, contando con una oficina de tercera clase, dependiente de la Administración de Tejupilco.

Las enfermedades endémicas son: la viruela en invierno; las pulmonías en Abril y en Mayo el tifo.

En esta población hay muchos criaderos de ganado, el cual exportan para distintas partes y los medios de subsistencia son el jornal y comercio.

Se producen, el maíz, frijol, cebada, etc., y en la tierra caliente los frutos propios de ella.